

XVI Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología. XXXI Jornadas de Investigación. XX Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. VI Encuentro de Investigación de Terapia Ocupacional. VI Encuentro de Musicoterapia. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2024.

Géneros, proceso de cuidados colectivos y sostenibilidad de la vida.

Longo, Roxana Gabriela.

Cita:

Longo, Roxana Gabriela (2024). *Géneros, proceso de cuidados colectivos y sostenibilidad de la vida*. XVI Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología. XXXI Jornadas de Investigación. XX Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. VI Encuentro de Investigación de Terapia Ocupacional. VI Encuentro de Musicoterapia. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-048/121>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/evo3/xcq>

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

GÉNEROS, PROCESO DE CUIDADOS COLECTIVOS Y SOSTENIBILIDAD DE LA VIDA

Longo, Roxana Gabriela

Universidad de Buenos Aires. Facultad de Psicología. Buenos Aires, Argentina.

RESUMEN

El presente trabajo tiene como propósito compartir una experiencia de cuidados colectivos y sostenibilidad de la vida promovidos por el colectivo de mujeres MCC de la ciudad de Resistencia, a través de los cuales se posibilitan y/o potencian procesos de equidad de género y vinculación con la naturaleza. Actualmente diversas iniciativas feministas interpelan tópicos vinculados con procesos de violencias estructurales y ambientales que ponen foco en la construcción de las desigualdades y las afectaciones sobre los cuerpos feminizados y los territorios. Se problematizan la expoliación de los bienes comunes, los efectos sobre las comunidades y las dificultades de acceso a una alimentación saludable. Desde la Psicología Social Comunitaria, se trabajó en una investigación acción participativa (IAP), cualitativa exploratoria-descriptiva mediante entrevistas en profundidad y talleres. Esta metodología buscó brindar información contextualizada de la población participante y aportar modalidades de gestión colectiva, con una perspectiva crítica y dialógica. Los hallazgos indican cómo la vinculación y el conocimiento de iniciativas ambientales y feministas han propiciado procesos de interpelación en las mujeres del colectivo MCC sobre el vínculo de la soberanía alimentaria y el despliegue de proyectos vinculados con la comunidad y el cuidado de sus territorios

Palabras clave

Cuidados - Géneros - Territorios

ABSTRACT

GENDERS, COLLECTIVE CARE PROCESS AND SUSTAINABILITY OF LIFE

The purpose of this paper is to share an experience of collective care and sustainability of life promoted by the women's collective MCC in the city of Resistencia, through which processes of gender equity and connection with nature are made possible and/or enhanced. Currently, several feminist initiatives are questioning topics related to processes of structural and environmental violence that focus on the construction of inequalities and the effects on feminized bodies and territories. The plundering of common goods, the effects on communities and the difficulties of access to healthy food are problematized. From the perspective of Community Social Psychology, we worked on a participatory action research (PAR), qualitative exploratory-descriptive through in-depth interviews and workshops. This

methodology sought to provide contextualized information from the participating population and to provide collective management modalities, with a critical and dialogic perspective. The findings indicate how the linkage and knowledge of environmental and feminist initiatives have fostered processes of questioning in the women of the MCC collective about the link between food sovereignty and the deployment of projects linked to the community and the care of their territories.

Keywords

Care - Gender - Territories

Introducción

Los feminismos latinoamericanos críticos, analizan las complejidades presentes en el escenario actual y desde sus agendas develan cómo opera el poder. Alertan sobre la importancia de un conocimiento profundo y sistémico de la realidad comunitaria, local, regional e internacional. En este proceso, denuncian fuertemente las implicancias del colonialismo y de la recolonización que los pueblos vivencian en la actualidad a través de la expoliación de los bienes naturales. Al mismo tiempo, se acude a la recuperación y consolidación de la memoria para fortalecer la identidad. Los feminismos de la región, ponen foco en las dinámicas imbricadas en las opresiones de raza, sexo, clases, sexualidad y geopolítica que el capitalismo, el racismo y patriarcalismo origina en las vidas de las mujeres e identidades feminizadas (Villaruel Peña, 2019). Invitan a comprender las complejidades que se establecen entre el capitalismo neoliberal, el racismo y los sistemas patriarcales en la colonialidad global, así como los complejos roles que aceptan, negocian y/o resisten las mujeres en este contexto (Medina, 2013: 58). La corriente de los feminismos que se denominan: “*Feminismos del Abya Yala*” presentan una fuerte problematización sobre los procesos históricos de discriminación e inequidades que recaen sobre las poblaciones latinas y alertan sobre las consecuencias históricas del despojo y la destrucción de la naturaleza. Critican el modelo extractivista ambiental y territorial que caracteriza a América Latina en la actualidad. Lo definen como un tipo particular de apropiación de bienes comunes en grandes volúmenes o alta intensidad, que la mitad o más son exportados, como materias primas. Abarca las exploraciones mineras o petroleras, que remueven millones de toneladas o barriles. Se suman otros como los monocultivos de exportación, algunos rubros forestales e

incluso la pesquería de altura (Gudynas, 2019).

En América Latina se han incrementado los extractivismos conformando imbricaciones territoriales-ambientales-globales que se centran en escenarios ambientales de apropiación y el despojo (asociados con cambio climático, biodiversidad, agua, petróleo, agronegocios, minería, entre otros) (Ulloa, 2014). Los extractivismos del siglo XXI son el resultado de un aumento acelerado del metabolismo social en el marco del capitalismo neoliberal marcado por una mayor demanda de energía y materiales, lo cual se tradujo en una mayor presión sobre los bienes comunes, transformados en commodities, con el consecuente agravamiento de la crisis climática y la destrucción de ecosistemas (Spampa, 2021). El extractivismo no solo ha implicado un modo de saqueo y exportación de bienes naturales, sino una racionalidad y forma de racionalidad particular que presenta dimensiones epistemológicas y ontológicas (Grosfoguel, 2016). La consolidación del extractivismo y la presencia de megaproyectos pone en riesgo la salud de las comunidades y golpea fuertemente sobre las prácticas tradicionales que milenariamente desarrollaron las mujeres. Investigadoras feministas analizan la crisis contemporánea, sus acepciones y formas de abordajes (Bosch, Carrasco y Grau 2005, Pérez Orozco 2014, 2017, Shiva 1995) acentúa en tres ejes de la crisis: la crisis de reproducción del sur global, la crisis de los cuidados y la crisis ecológica. En estos escenarios, las mujeres de los movimientos sociales y las redes feministas han propiciado una multiplicidad de luchas “en defensa de la vida”, que es rechazo intransigente a la negación de la vida digna y también a la muerte impuesta por la destrucción de las condiciones mismas de regeneración vital -humana y no humana- que acarrear los ciclos de acumulación de capital en campos y ciudades (Gutiérrez Aguilar, 2018).

Frente a este escenario, el feminismo latinoamericano crítico, incorpora en su agenda la defensa de los territorios abrumados por el modelo de explotación y expoliación intensiva de la naturaleza. Las mujeres de la región propiciaron una mirada crítica y profunda respecto a la actual situación de caos ambiental y global, enmarcado en la crisis civilizatoria. Las organizaciones sociales y los colectivos de mujeres en vínculo con los ecologismos, con la defensa de los territorios y con la lucha por la soberanía alimentaria retoman y profundizan nociones como cuidados, sostenimiento y reproducción de la vida. En el territorio también despliegan estrategias para fortalecer a sus comunidades y trabajan en la construcción de redes de resistencia entre mujeres que cuestionan el modelo civilizatorio actual y proponen alternativas vinculadas al respecto al medioambiente, el vínculo con la naturaleza y la producción saludable para las vidas humana. Las propuestas de construcción de alternativas ligadas a la agroecología ofrecen conexiones conceptuales en interacción con los asuntos sociales y medioambientales, involucrando el género (Zuluaga, 2014).

El colectivo de mujeres MCC de la ciudad de Resistencia en la provincia del Chaco es una organización social y comunitaria

protagonizada por mujeres y disidencias sexo-genéricas. Surge en el año 2008 y tiene una fuerte presencia en el territorio generando una serie de iniciativas vinculadas a la defensa de los derechos humanos de las mujeres, de la naturaleza y a la producción de cuidados colectivos que favorecen el entramado y tejido comunitario de la población. Entre sus iniciativas, se destaca el proyecto de la huerta comunitaria llamado “*Huerta la Pacha Mama*” que tiene como objetivo producir alimentos saludables para la comunidad. Desde este proyecto se proponen propiciar una producción sostenible de alimentos sin afectar el medio ambiente.

Metodología

Desde la Psicología Social Comunitaria, se tratará de una investigación acción participativa (IAP), cualitativa, exploratoria-descriptiva. La investigación cualitativa se fundamenta en la necesidad de comprender el sentido de la acción social en el contexto del mundo de la vida y desde la perspectiva de los participantes (Vasilachis de Gialdino, 1992: 43). La IAP es un proceso metodológico que incluye simultáneamente la investigación científica, la formación y la acción política, y que considera el análisis crítico, el diagnóstico de situaciones y la práctica como fuentes de conocimiento, a la vez que permite fortalecer a las personas que participan en el proceso de investigación (Flamtermesky, 2014). Esta investigación se despliega desde la línea de los conocimientos situados y la epistemología feminista se rescatan los procesos colectivos y cooperativos de producción de conocimiento, debate y autoformación subjetiva y colectiva (Araiza Díaz y González García, 2017). Se preocupa por las vivencias de las mujeres, por sus experiencias, por sus subjetividades y contribuye a visibilizarlas (Costa Araujo y Magalhaes, 2001, 22). Los datos analizados se desprenden de la realización de 16 entrevistas en profundidad, y talleres de educación popular.

Resultados y Discusiones

El territorio, para las mujeres clasistas combativas (MCC) se convierte en un espacio central para la acción colectiva y la revalorización y apropiación de conocimientos. El territorio se convierte en una fuente de conocimientos y prácticas fundamentales que se relacionan con el cuidado y la preservación de la vida (Bidaseca y Vázquez 2011, Leyva 2015). Las prácticas desplegadas por la organización a través de la huerta comunitaria llamada “*Huerta Pacha Mama*” favorecen el entorno espacial y comunitario. Desde esta iniciativa se desprivatizan espacios territoriales y se crean formas cooperativas de reproducción y producción de la vida (Federici, 2020)

· “*Nosotras a partir de un basural construimos la huerta. Tardamos un mes y medio en limpiar lo que era un basural. Llamamos a la municipalidad para que se lleven montañas y montañas de basura (...). Entonces se vieron obligados a venir a buscarla y se la llevaron. Allí instalamos la Huerta*” (María, 25 años).

- *“Después de cuidar el terreno (...) fuimos a estudiar y ver experiencias de agroecología tanto de acá, como de otras regiones de Latinoamérica (Carola, 54 años).*

Este proceso de participación social y territorial permitió el desarrollo de la conciencia de las mujeres que forman parte del proyecto al compartir experiencias con otras mujeres y aprender de ellas para simultáneamente intervenir en el territorio y cuidado de la tierra con acciones y prácticas concretas. (Lagarde, 2000). Les posibilita el papel diálogo entre la agroecología y las propuestas de la economía feminista, combinando el análisis y la práctica de la economía solidaria con la economía feminista (Nobre, 2015). Este proceso les permite obtener herramientas para incidir y transformar la realidad territorial a través de la promoción del buen vivir, la agroecología y el feminismo comunitario (Longo, 2022).

- *“En el año 2017 vinieron las compañeras de CONAMURI de Paraguay. Nos enseñaron un montón de cosas. Nosotros no sabíamos de cómo trabajar la tierra. Hoy el cambio es total dentro de la huerta. Es un orgullo y ver como las compañeras están vendiendo su producción y se van armando ellas desde su independencia (Mariela, 35 años).*
- *“Es necesario que los y las compañeras entiendan sobre el cuidado de las semillas, el tratamiento de las semillas, que la semilla no se maneja de cualquier forma, sino que hay una cuestión técnica. Saber cómo manejarla porque desde la mano húmeda una puede despertar a la semilla, interrumpir el sueño todas esas cosas. Vuelvo a repetir de agroecología no sabemos nada, pero ahora tenemos un montón de plantas aromáticas, un montón de plantas medicinales”. (Luisa, 40 años).*

La experiencia de las MCC abraza a la agroecología feminista valoran y ponen en el centro todos aquellos procesos de defensa de la vida, la tierra y el territorio, los cuales ocurren en los espacios domésticos y comunitarios, encabezados principalmente por las mujeres y vinculados al cuidado (Trevilla y Peña, 2019). Es una experiencia destinada a cuidar la vida, la naturaleza, pero también a la participación social, el intercambio entre vecinos y vecinas a través de estrategias de comercialización justas y proyectos educativos que abarcan las infancias.

- *“Los vecinos y vecinas ahora vienen a comprar las verduras porque es más barato y es verdura sana y ricas. Ahora vienen y compran esto aquello, recorren la huerta y ven lo que compran, el precio es económico y no está en otro lado está en el barrio (Susana 38 años).*
- *“También vamos a inaugurar dentro de la huerta un circuito para que puedan ir a las escuelas, los jardines de infante. Establecer visitas y hacer tareas con la tierra para que los chicos aprendan sobre las semillas, la defensa de la semilla, porque nosotros tenemos un semillero muy importante. Con*

esta primera cosecha que fue muy intensa y bueno son semillas sanas” (Cecilia, 49 años).

Conclusiones

La acción colectiva promovida por el colectivo de mujeres de MCC de la ciudad de Resistencia en la provincia del Chaco es una organización social y comunitaria protagonizada por mujeres y disidencias sexo-genéricas que propician procesos de cuidados vinculados con la protección de la naturaleza, el territorio y la vida. Además del cuidado de la tierra, las semillas, los ecosistemas y la producción de alimentos saludables promueven prácticas educativas que favorecen procesos participativos y el fortalecimiento como colectivo de mujeres en iniciativas territoriales y saludables. Sus proyectos son asideros de condiciones de vida, de reafirmación cultural, de defensa del medio ambiente y del territorio. Trabajan efectivamente en procesos de articulación propiciando redes de cuidado y proyectos alternativos.

BIBLIOGRAFÍA

- Araiza Díaz, A., González García, R. (2017). La Investigación Activista Feminista. Un diálogo metodológico con los movimientos sociales *Revista de Metodología de las Ciencias Sociales*, núm. 38, pp. 63-84. Universidad Nacional de Educación a Distancia Madrid, España.
- Bidaseca, K. y Vázquez, V., Laba (comps.). (2011): *Feminismos y Poscolonialidad*, Ediciones Godot, Ciudad Autónoma de Buenos Aires.
- Bidaseca, K. (2016). *Feminismos y Poscolonialidad 2*. Ediciones Godot, Buenos Aires.
- Bosch, A., Carrasco, C., y Grau, E. (2005). Verde que te quiero violeta. Encuentros y desencuentros entre feminismo y ecologismo. en *TE-LLO, Enric, La historia cuenta*. 321-346. Barcelona El Viejo Topo.
- Carrasco, C. (2013). El cuidado como eje vertebrador de una nueva economía. *Cuadernos de Relaciones Laborales*, 31(1), 39-56.
- Costa Araújo, H. & Magalhaes, M. J. (2001). *Retazos de vidas. Perspectivas biográficas, profesoras y ciudadanía*. Lisboa: Comissão para a Igualdade e para os Direitos das Mulheres.
- Federici, S. (2020), *Reencantar el mundo El feminismo y la política de los comunes*. Edición Traficantes de Sueños.
- Flamtermesky, H. (2014). Mujer frontera. Experiencia de investigación acción participativa feminista (IAPF) con mujeres víctimas de la trata de personas. *Athenea Digital*, 14(4), 389-400.
- Gudynas, E. (2019). Cambio climático, extractivismos y género: crisis entrelazadas dentro del desarrollo. En: Santisteban, R. *Mujeres indígenas frente al cambio climático*. pp. 49-72. Peru.
- Gutiérrez Aguilar, R. (2018). Porque vivas nos queremos, juntas estamos trastocándolo todo. Notas para pensar, una vez más, los caminos de la transformación social. *Revista THEOMAI*. N°37. pp. 41-55.
- Lagarde, M. (2000). *Claves feministas para la autoestima de las mujeres. Autoestima y género*. España: Cuadernos Inacabados.
- Longo, R. (2022). *Feminismos Críticos en territorios Urbanos y Rurales del Abya Yala*. Tesseo. Buenos Aires.

- Leyva, Xotchyl. y Speed, S. (2008). "Hacia la investigación descolonizada: nuestra experiencia de co-labor" en Leyva, X., Burguete, A., y Speed, S. (Coord.) *Gobernar (en) la diversidad: experiencias indígenas desde América Latina. Hacia la investigación de colabor.* México D.F., CIESAS, FLACSO Ecuador y FLACSO Guatemala, 34-59.
- Medina R. (2013). Feminismos periféricos, feminismos-otros: una genealogía feminista decolonial por reivindicar. En: *Revista Internacional de Pensamiento Político*, 8. pp: 53-79.
- Nobre, M. (2015). Economía solidaria, agroecología y feminismo: prácticas para la autonomía en la organización del trabajo y de la vida. En Verschuur, C., Guérin, I. & Hillenkamp, I. (dirs.) *¿Une économie solidaire peut-elle être féministe?* (pp. 273-294). (Homo oeconomicus, mulher solidaria), París: L'Harmattan.
- Pérez Orozco, A. (2014). *Subversión feminista de la economía*. Madrid: Traficantes de Sueños.
- Shiva, V. (1995). *Abrazar la vida. Mujer, ecología y desarrollo*. España: horas y HORAS.
- Svampa, M. (2021). Feminismos ecoterritoriales en América Latina. Entre la violencia patriarcal y extractivista y la interconexión con la naturaleza. Documentos de trabajo (Fundación Carolina): Segunda época, (59). pp.1-30.
- Trevilla, Diana e Ivett Peña (2019). Apuntes (eco) feministas desde Abya Yala para la soberanía alimentaria. Boletín geocrítica Latinoamericana. Dossier: Geo-grafías de género y feminismos-en-y desde Latinoamérica, (2): 77
- Ulloa, A. (2014). Escenarios de creación, extracción, apropiación y globalización de las naturalezas: emergencia de desigualdades socioambientales, en: Göbel, B, Góngora-Mera, M y Ulloa, A. (eds.), *Desigualdades socioambientales en América Latina*, Bogotá, Universidad Nacional de Colombia/Ibero-Amerikanisches Institut, pp. 139-166.
- Villarroel Peña, Y. (2018). Feminismos descoloniales latinoamericanos: geopolítica, resistencia y Relaciones Internacionales. *Relaciones Internacionales*, (39). pp. 103-119
- Vasilachis de Gialdino, I. (1992). *Métodos cualitativos I. Los problemas teóricos-epistemológicos*. Buenos Aires, Centro Editor de América Latina.